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《穿越聖經》 

聖經導讀（4）研讀聖經的主題──詮釋、研讀聖經的步驟──禱告 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們再一次在空中相會了。 

 

在研讀聖經時有四個很重要的主題，就是「啟示」、「默示」、「光照」和「詮釋」。在前

兩期節目中，我們已經探討了其中的「啟示」、「默示」和「光照」這三個主題。 

 

好，讓我們來看下一個主題：「詮釋」。 

 

「詮釋」就是指我們怎樣去瞭解和解釋神的話。這也是我們為什麼有各種不同宗派的原因。

每個宗派都有自己的解經方式。但是，當遇到意見不同的時候，明顯地就是有人錯誤地解釋

聖經了。 

 

因此當我們解釋聖經的時候，必須遵守以下五點規則： 

 

首先，要考慮聖經的整體目的。這就是我要教導全本聖經的原因，因為我認為，你必須對整

本聖經有相當的瞭解，這樣你才有可能對任何特殊經節做出教義性的結論。你必須要把所有

與這個主題相關的經文都考慮進去，這是非常重要的。 

 

第二，要考慮所要解釋的那段經文是對誰寫的。比如說，在約書亞記 1:2，神對約書亞說：

「現在你要起來，和眾百姓過這約旦河，往我所要賜給以色列人的地去。」我曾經去過以色

列，並且過了約旦河，但是我過河的目的，並不是為了履行聖經的命令。我也沒有說：「終

於，我順服了神，並且過了約旦河。」當我讀這節經文的時候，我知道神是對約書亞說話，

但也相信，對我而言，這也是一個非常好的教導。雖然所有的經文並不是對著我而說，卻是

神所給我，為我而說的。我們都應該把這個原則記在心裡，要考慮經文的對象。 

 

第三，要特別留意緊跟著這節經文的上下文。到底這段經文說些什麼？而聖經中其他的經文，

又是怎樣處理和看待這同樣一件事的？ 

 

第四，找出原文是怎麼說的。如果你不懂希伯來文或希臘文，英文聖經當中的美國標準版聖

經（American Standard Version）應該是最接近神所說的話。坦白地說，雖然一些現代譯本

都翻譯得不錯，但我卻不太推薦。因為我發現人們在教義上有很多的分歧，而每一個宗派在

翻譯聖經的時候，也總會很自然地引入自己宗派所認定的一些觀點。因此，假如自由派的人

士要翻譯聖經，你或許可以從他們所翻譯出來的版本中，聞到自由主義的味道；同樣，在基

要派人士所翻譯的聖經中，你也可以從某些地方看到他們的偏見。無論如何，那些最早從事

英文原文聖經翻譯的人，應該都相信聖經是神的話，因此，他們也會根據這個準則來翻譯聖

經。 

 

當那些翻譯的人遇到一些翻不出來的字時，他們還會採用音譯法或抄寫法，就是按照發音來

翻譯，或是按著原字抄下來（例如：「阿爸」）。但現代翻譯就不同，所面對的危險就是按

著教義的取向去翻譯。其實翻譯的人在把聖經從一種語言翻譯成另一種語言的時候，必須使

用相對的詞匯；如果可能的話，也應該儘量使用完全相似的名稱。大部分現代翻譯聖經的人，

都會試著去使用現代的語言進行翻譯；但是這麼一來，他們往往也會忽略了原文的真正意思。 
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我覺得，華人教會，尤其是中國大陸的教會，最多人使用的聖經版本就是和合本聖經了。這

一版本自問世以來的一個多世紀，深受男女老少的喜愛，從白髮蒼蒼的老人，到涉世不深的

懵懂少年，都在使用這個版本的聖經，其影響之深遠可見一斑。當然，近年來也推出了新修

訂版的和合本，也就是和修版聖經，還有就是現代中文譯本，都是不錯的選擇。後面兩個版

本的使用廣度遠不及和合本。不過據我所知，最貼近原文句式和意思的中文譯本當屬呂振中

譯本。不管你在用什麼版本的聖經，最重要的是，要能夠幫助你明白原文的意思。 

 

第五，按照聖經字面意思解釋聖經。如果我們按照常理就能明白經文所直接表達的意思，那

就是聖經的原意了，我們也不必再去找其他的解釋。所以，在解釋某段經文的時候，就按照

那段經文最原始、最普通、最平常，以及最字面上的意思去理解就行了；除非緊跟著這段經

文的上下文事實，在相關的經文、原則，以及基本真理的對照下，有非常清楚的不同說法，

那就另當別論。 

 

好了，我已經跟你分享了研讀聖經時的四個重點，你還記得嗎？就是「啟示」、「默示」、

「光照」和「詮釋」。你要牢記在心，下次你讀聖經的時候，也可以按著這幾點來研讀，這

樣可以讓你更容易明白聖經的內容和道理。 

 

接下來，我要告訴你一些讀聖經的指引。 

 

當你在研讀聖經的時候，你一定要遵從一些指引。我敢保證，如果你遵守這些指引，你的內

心和生命就會充滿祝福。在研讀聖經的時候，這些指引應該成為你遵從的方向。今天，如果

你去藥店買一瓶藥水，不管藥水是多麼簡單，包裝盒上總會附有服用說明。你在廉價店買一

件小東西，也同樣會附有使用說明書。既然在這個世界上每種東西的使用都有指示，那麼同

樣道理，當我們研讀神話語的時候，也應該有一些方向和教導上的指引。我要提出以下七點

很簡單、卻是很重要的原則來幫助你研讀聖經： 

第一步：開始時先禱告。 

第二步：讀聖經。 

第三步：研讀聖經。 

第四步：默想聖經。 

第五步：參考其他人對這段聖經的看法。 

第六步：遵行聖經的話。 

第七步：教導其他人。 

 

你可能想再加上別的指引，但我認為這些還是最基本、最主要的。有人用一種十分簡潔有力

的方式來形容：「聖經就是要你在腦子裡認識它、在心裡儲存它、在生活中彰顯它、並在世

界各地散播它。」這是另一種方式的表達，也是我們在這裡所要呈現的。 

 

雖然這看似很簡單，但是要做到每一步卻不是那麼容易，因此我會花幾個節目的時間，來分

享這七個步驟，所以請繼續留意收聽，不要錯過。好，現在讓我仔細的把每一步與你分享。 

 

第一步，開始時先禱告。 

 

我們之前談過「光照」，這也是聖經和其他書不同的地方，因為只有聖靈能開啟我們的心竅，

使我們能明白聖經。你可以隨意拿起一本哲學方面的書來讀。假如這本書是人寫的，人就可

以明白；同樣地，像是高級數學或是任何其他的科目一樣。從來沒有一本人手所寫成的書，

是其他人所不能明白的。可是聖經就不相同，如果沒有聖靈作我們的導師，就沒有人能夠明
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白。但是，聖靈樂意教導我們明白一切的真理。 

 

事實是，我們的主在約翰福音 16:13 已經告訴我們：「只等真理的聖靈來了，他他要引導你

們明白一切的真理」。因此當我們打開神話語的時候，就應該以詩人的禱告開始，也就是在

詩篇 119:18 所說的：「求你開我的眼睛，使我看出你律法中的奇妙。」當然，詩人寫下這

些話語的時候，他心裡所想的僅是摩西的律法，但是我們今天卻能把它的範圍擴大到涵蓋聖

經的 66 卷書。所以，在讀聖經之前，我們都應該以禱告的心先祈求主：「求你開我的眼睛，

使我看出你律法中的奇妙。」 

 

使徒保羅為以弗所信徒禱告的時候，並沒有為他們的健康禱告，也沒有為他們獲得財富的可

能禱告。在以弗所書 1:15-16，保羅為這些信徒起初所作的禱告是：「因此，我既聽見你們

信從主耶穌，親愛眾聖徒，就為你們不住的感謝神。禱告的時候，常提到你們」。保羅為他

們祈求什麼呢？在 17-18 節，他說：「求我們主耶穌基督的神，榮耀的父，將那賜人智慧和

啟示的靈賞給你們，使你們真知道他，並且照明你們心中的眼睛，使你們知道他的恩召有何

等指望，他在聖徒中得的基業有何等豐盛的榮耀」。 

 

你看看，保羅的禱告，就是求神賜給他們智慧，以及因著從神而來的啟示，可以真正認識祂

的屬靈理解力。換句話說，或許因此他們能明白神的話，心中的眼睛可以被照亮，並且也能

夠明白神在基督裡的恩召所帶給他們的盼望。這就是使徒保羅的禱告。 

 

如果有誰為我禱告，我最希望他們能為我禱告的事情是，使我屬靈的眼睛可以打開。我相信

今天對你和我來說，最重要的事就是能夠明白神的旨意，而神的旨意也就是神的話。如果聖

靈不教導我們，我們就不可能明白神的話。這就是保羅在哥林多前書 2:12-14 裡所講的。他

說：「我們所領受的，並不是世上的靈，乃是從神來的靈，叫我們能知道神開恩賜給我們的

事。並且我們講說這些事，不是用人智慧所指教的言語，乃是用聖靈所指教的言語，將屬靈

的話解釋屬靈的事。然而，屬血氣的人不領會神聖靈的事，反倒以為愚拙，並且不能知道，

因為這些事惟有屬靈的人才能看透。」 

 

今天許多人之所以無法從聖經裡得到什麼，那是因為他們沒有讓聖靈來指教他們。神的話和

別的書不同，因為屬血氣的人不能夠領會屬靈的事。對他們來說，這些屬靈的事是愚蠢的。

但是，神把聖靈給了我們，使我們能夠明白這些都是神白白賜給我們的。是的，只有聖靈是

我們的導師，也只有祂能夠使神的話語真實，而且活潑地實現在我們的生命中。 

 

神要藉由祂啟示寫成的話語來跟我們溝通。但是，聖經是一本超自然的書，不會在一般天然

的層面來對我們說話。原因很簡單，因為只有神的靈才能將基督的事啟示給我們。請留意哥

林多前書 2:11，這節經文說：「除了在人裡頭的靈，誰知道人的事？像這樣，除了神的靈，

也沒有人知道神的事。」藉著人可以理解的方式，這節經文十分清楚的指出，為什麼我們需

要聖靈保惠師來教導我們。你和我能夠互相瞭解，但是我們卻不能瞭解神。我認為，人說什

麼「代溝」，說什麼無法溝通，根本都是誇大其詞。當然，年老人跟年輕人比較難溝通；但

是，畢竟我們都是人類，都是可以互相溝通和瞭解的。坦白說，如果神不向我們啟示祂自己

的話語，我們是沒有辦法認識祂的。我以前很想知道，如果神參加葬禮的話，祂會有什麼樣

的感覺？在這件事上，我發現主耶穌出席了拉撒路的葬禮；也看到，在葬禮中祂哭了。所以，

今天我能夠體會到主耶穌當時的感受。我知道在許多事上祂會有什麼樣的感覺，因為神的靈

藉著他的話啟示了我。 

 



 

4 

 

其實，人與人相處，有時往往是可以通過換位思考而感同身受，從而增進相互瞭解的。我的

鄰居老王是一家國有企業的部門主管，平日裡都是西裝革履，以正裝示人，總是繃著臉，一

副嚴肅的樣子。他辦事雷厲風行，但死愛面子，總是在人前擺出領導的架勢，生怕別人取笑

他。在一個週末的早晨，我一早起床去江邊跑完步回來，在我家小區樓下的涼亭石凳休息，

剛一坐下，我就看見老王和妻子帶著一對兒女，有說有笑地從隔壁樓出來，準備下館子吃早

點。這老王平日裡嚴肅慣了，難得見他穿著休閒運動裝出行，感覺他突然年輕了幾歲似的，

我心想他肯定遇到什麼喜事了吧。正當我好奇地多看他兩眼的時候，我感覺他的外套好像怪

怪的，但又說不出哪裡出了問題。這時他女兒眼尖，調侃說：「爸，你今天這麼時髦，居然

把外套穿反了，簡直比我媽還好看呢！」他兒子也笑著說：「對啊，老爸，你今天把外套裡

面穿到外面來，簡直帥呆了，比起你平日穿西裝威風多了耶！」他妻子也笑了，撇嘴指責說：

「怎麼回事啊，你平日出門不是很注意形象的嗎，這麼不小心？」老王一臉尷尬，一邊左右

看看有沒人看見，一邊生氣地說：「還不是因為你們催命似的催著出門惹的禍！」老王說著，

又左顧右盼看看，生怕別人看見他的囧樣，然後疾步走到陰暗處趕緊把外套脫下來重新翻轉

穿好。因為擔心被熟人看到，他又四周張望，畢竟這個小區裡住著幾個同一單位的同事。確

定沒熟人看到，他這才走出來，結果沒留意旁邊的斜坡，腳沒站穩，身子一下子就不自覺往

後仰，眼看就要摔個四腳朝天了，女兒和兒子眼疾腳快沖過去一人一邊將他扶住。幸好大清

早的樓下人不多，且都不是熟人，除了我以外，只是他沒看見我而已。老王整了整衣服，一

家人快步離開了。看到他如此狼狽，我幾乎都快笑了出來。但我瞭解他的感受，因為如果換

成是我自己，我也會那樣做。 

 

幾天後，我回家在小區樓下遇到老王，我在他耳邊輕聲說：「前幾天你穿運動休閒裝挺好看，

不過樣子有點滑稽，呵呵！」老王很驚訝地看著我說：「難道你看見了嗎？」我說：「沒

錯！」「唉呀！」他說：「我以為沒人看見呢！」我說：「我知道你為什麼那樣想，我完全

明白你的感受。」 

 

你看看，這位老王有一個人的靈，我也有人的靈，我們都有相同的靈，所以能夠明白對方的

感受，互相瞭解。但是誰能認識神，明白祂呢？只有神的靈能。這就是為什麼聖靈要來指教

我們，「將屬靈的話解釋屬靈的事」的原因。 

 

今天的我暫時講到這裡，下次節目時間會繼續和你講講讀聖經的秘訣。如果你收聽了這個節

目後，有什麼意見，或是心裡有什麼希望與我們分享的，歡迎你跟我們聯繫。 

 

好了，我們下次節目再見。願神賜福與你！ 


